

#### Panneau 14 : La boule de fort, un jeu caractéristique de l'Anjou

Il est extrêmement difficile de déterminer l'origine de la boule de fort. Les hypothèses ingénieuses ne manquent pas, mais il n'existe aujourd'hui encore aucune certitude en la matière. Pour les uns, le jeu aurait été introduit par les Plantagenêt, comtes d'Anjou et rois d'Angleterre, aux XII<sup>e</sup> et XIII<sup>e</sup> siècles. Pour les autres, sa création remonterait à la construction des levées de Loire au XV<sup>e</sup> siècle. Mais d'autres, qui font état de ces mêmes levées, situent l'invention du jeu au début du XIX<sup>e</sup> siècle : sous Napoléon, des prisonniers espagnols chargés de les renforcer auraient eu l'idée de jouer, avec des roulements usés, dans les creux faits pour extraire la terre rapportée auprès de la Loire. Ces roulements usés étaient des grosses billes de bois composant les anciens roulements à bille, en bois de cormier, des moulins à vent. Leur usure inégale expliquerait le côté fort et le côté faible des boules de fort.

D'autres encore (les plus nombreux, apparemment) invoquent les mariniers de Loire qui auraient joué dans les cales incurvées de leurs gabares. Mais le fond de ces bateaux est traversé par de nombreuses membrures, et le mât se trouve en plein milieu de la piste de jeu supposée...

**Pour en savoir davantage  
Cliquer sur ce lien :**

<http://www.tourisme-culture-patrimoine.fr/Webnouveauxpanneaux/p14-origines-de-la-boule-de-fort-a-ingrande---un-jeu-typ-ique-de-l27anjou.pdf>

Pour plus d'informations, se reporter au site

rubrique : PARCOURS HISTORIQUE ET PATRIMONIAL